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雅各論聽道與行道 
 

雅各書 1:19-25 
 

雅 1:19 我親愛的弟兄們，這是你們所知道的。但你們各人要快快地聽，慢慢地說，慢

慢地動怒，20 因為人的怒氣並不成就上帝的義。21 所以，你們要脫去一切的污穢和盈

餘的邪惡，存溫柔的心領受那所栽種的道，就是能救你們靈魂的道。 

 

22 只是你們要行道，不要單單聽道，自己欺哄自己。23 因為聽道而不行道的，就像人

對著鏡子看自己本來的面目，24 看見，走後，隨即忘了他的相貌如何。25 惟有詳細察

看那全備、使人自由之律法的，並且時常如此，這人既不是聽了就忘，乃是實在行出來，

就在他所行的事上必然得福。 

 

引言、繼續「且慢」 
 
上一篇是雅各書系列的第一篇講章，可以算是個引子，為的是先行澄清一些誤解和闡明下文

背後的前設。接下來的，應該也不能「免俗」，就是一項一項的解說雅各對各種行為的「規

範指引」。按這樣的進度，本篇要講的應是第二十六節（若有人自以為虔誠，卻不勒住他的

舌頭，反欺哄自己的心，這人的虔誠是虛的）表面上提到的「言語規範」與第二十七節（在

上帝我們的父面前，那清潔沒有玷污的虔誠，就是看顧在患難中的孤兒寡婦，並且保守自己

不沾染世俗）表面上提到的「行為規範」等等。 
 
不過，當我回頭再細心看一遍上文之後，我卻決定要更加貫切雅各書的「且慢神學」，不急

於一時，在講解下文各項行為指引之前，更加詳細地為大家講解，雅各是多麼的用心細緻地

扣連起「聽道」與「行道」的關係。 
 
毫無疑問，雅各是極之重視「行道」的，但他的「理由」究意在哪裡？籠統或常識的說法，

譬如說這是為了「顯得言行一致」、為了「表現良好見證」、為了「落實信仰」、為了「證實

你的信心是真的」等等，是否就是答案呢？ 
 
這些答案的名目略有分別，但意思大同小異，就是表示信心與行為，或說聽道與行道的關係

是「單向」並且「割斷」的，即是總是「先聽道，後行道」，而且「聽」與「行」之間並沒

有「雙向互動」的關係。簡單說，就是我們以為雅各書針對的問題，僅僅是一個聽完了卻沒

有去行的問題，即是，問題僅出在「行」的一面，「聽」這方面是沒有有甚麼甚題的。 
 
不過，當我再認真細看雅各書一章十九至廿五節，便知道情況肯定不是這樣的。在雅各的筆

下，所謂「信心」與「行為」的關係，核心原來是「聽道」與「行道」的關係，而且這個關

係更是雙向和互動的，比我們想象出來的，一方面是曲折得多，另一方面也精采得多。今天

的信息，我將會為大家細意解明「聽道」與「行道」的雙向互動的關係，而這個關係，正正

是雅各之所以這樣強調「行為」的深層的屬靈原因。 
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一、雅各對「道」的精確定義 
 

1:19 我親愛的弟兄們，這是你們所知道的。...... 

 

我在上一篇講章中已多次強調，雅各完全沒有興趣講「一般」的倫理教訓與行為規範，他講

的，從原則到實踐，都是百分百「基督教」的。雅各筆下的「道」，就更必如此，因為，這

個「道」是雅各全書一切論述的根本依歸。 

 

好，那這是怎麼樣的「道」呢？雅各說： 

 

1:19 我親愛的弟兄們，這是你們所知道的。...... 

 

這節裡「這是你們所知道的」指的，明顯就是指向上一節提到的「真道」── 

 

1:18 祂按自己的旨意，用真道生了我們，叫我們在祂所造的萬物中好像初熟的果子。 

 

那麼這個「真道」的具體內容又是甚麼呢？ 

 

自然，就是指上文一至十七節的信息所展示出來的。這個「道」絕對不是泛泛之論，甚至不

是基督徒開口閉口的所謂「教條教義」，而是「咬牙切齒」的四個認定── 

 

１、是對上帝藉試煉幫助我們得著「成功」（生命完滿）的美意的認定；（1:2-4） 

２、是對信仰必須專一於上帝的認定（1:5-8） 

３、是對基督信仰能夠給我們參透人間得失榮辱的大智慧的認定；（1:9-11） 

４、是對上帝總是無限美善而人的滅亡總是咎尤自取的根本信念的認定。（1:12-17） 

 

作為上述四個認定的總結，雅各於是就寫下了 1:18：【我再強調，雅各書的結構是非常嚴謹

的，絕對不是一般學者所說的「鬆散」。】 

 

1:18 他按自己的旨意，用真道生了我們，叫我們在他所造的萬物中好像初熟的果子。 

 

留意，雅各用「生了我們」來形上述的「道」的果效，就是它給了我們「生命」，而是肯定

是超越今生的生命──永生。問題是，「信」了上述的「道」（四個認定）與「得永生」之間

的關係，具體來說，是怎樣的呢？是我們相信了這四個「點子（points）」，就可以「保證」

得救上天堂嗎？ 

 

雅各的答案，既是「是」又「不是」。雅各說「這是你們所知道的」，意思是這樣的「道」你

們肯定聽過不少（是對的，也是你們所知道的），也大概是「相信」了，但是這卻還是未夠

的。還差一點甚麼呢？讓我們看下一點。 
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二、你道聽好了沒有？ 
 

1:19......但你們各人要快快地聽，慢慢地說，慢慢地動怒，20 因為人的怒氣並不成

就上帝的義。 

 

這節，隨口亂釋經，就會以為它不過說我們不要「動怒」（亂發脾氣）的問題。但是按上文

下理，雅各明明說著「聽道」與「行道」的關係，這節裡的「動怒」怎可能只是一般的動怒

（亂發脾氣）的意思呢？若是指一般的「亂發脾氣」，那麼就不是「慢慢」發脾氣，而是根

本「不應該」發脾氣。再看上下文，前面說著的「快快地聽，慢慢地說」，扣緊的是上述的

「道」的問題，那麼，「慢慢地動怒」以及下文跟著說的「人的怒氣並不成就上帝的義」，也

應該與「道」或「行道」有關。 

 

大家再想想，若雅各說的動怒不外是「亂發脾氣」的意思，那麼「人的怒氣並不成就上帝的

義」這句提醒就很莫名其妙了。人「亂發脾氣」當然不能「成就神的義」，還用說麼？ 

 

原來，雅各在這裡針對的「動怒」不僅不是指負面的「亂發脾氣」，倒是指多少有正面意思

的「大發義怒」，所指的是有些人「聽道」以後，就以為自己掌握了「道」，跟著就「疾惡如

仇」，就「大發義怒」，甚至想「替天行道」去「成就神的義」了。【請原諒我自誇，這樣扣

緊上下文來解經，不是「通」很多麼？】 

 

我再強調，雅各書絕對不是寫給不信主的「外人」的，甚至不是寫給沒有認真聽過「道」的

初信者或不三不四的「假信徒」的【留意「這是你們所知道的」這話所暗示的意思】，甚至

也不是寫給完全不想認真實踐信仰（行道）的「賴信徒」的。根據這幾節經文，我們倒可以

肯定雅各書的讀者群中，甚至頗有一些很「熱心行道」卻可惜「行錯了方向」的信徒。 

 

說個瑣碎但真實的體會：筆者教書八年，牧會七載，一個沉痛的結論就是，對於完全「沒有

學習動機」的人，你是絕對無能為力的。要「救」，原諒我狠心一點說，就「集中火力」救

那些多少還有點自覺不足，多少還想有點進步的人吧！ 

 

基於相近的道理，雅各書的對象，就絕對不是一群「沒得救」、「沒希望」的信徒。字裡行間，

我們更加看出雅各其實覺得他們已經不錯了──「聽道」，他們聽得實在不少，「行道」，他

們也不是完全沒有認真去行過的。──哪麼，他們的問題出在哪裡呢？ 

 

原來，雅各所針對的弟兄姊妹的真正問題，是他們「聽」過道但未認真聽得「通」，結果就

是去「行」，也不免「行」錯了方向，就像人想用自己的方式「替天行道」，結果總是離天萬

丈一樣。雅各給他們的勸勉，整合起來，大意是這樣的：「道理你們表面上是知道不少，但

並未真能了解透徹和掌握穩當，所以，你們各人要快快地聽，慢慢地說，慢慢地動怒──不

要急於做這做那。」總之，要行好道先要聽好道──這是雅各給我們極寶貴的提醒。 

 

至於如何聽好道，第一要緊的，就是不要急於去「處理別人」（譬如動不動就看不順眼大發

義怒），不如先好好「處理自己」。怎麼「處理」？請再看下一點。 
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三、你搞好自己沒有？ 
 

1：21 所以，你們要脫去一切的污穢和盈餘的邪惡，存溫柔的心領受那所栽種的道，就

是能救你們靈魂的道。 

 

這裡「一切的污穢和盈餘的邪惡」是指甚麼呢？用語有些怪誕，細節一下子也難以確定，但

毫無疑問的是，它們指的是某些會妨礙我們「領受......道」的阻力。 

 

我多次說過，我非常反對膚淺的「字典釋經法」──所謂「字典釋經法」，就是迷頭迷腦去

查這個「一切的污穢」和「盈餘的邪惡」究竟是單數還是眾數、新約聖經用了幾多次，雅各

書又用了幾多次，原文字典又怎麼解釋、聖經常用術語詞典又如何分析等等。 

 

工具書我也有用，但更要緊的，卻一定是將這些字眼放回經文的脈絡裡理解，這樣，不必怎

麼查字典，那些字眼的意思其實是已經相當明晰的。所謂「一切的污穢和盈餘的邪惡」，不

必咬文嚼字，也知道不外是指會妨礙我們「領受......道」的阻力，因為下一句就是「存溫柔

的心領受那所栽種的道」，顯示這些「污穢」和「邪惡」一定是與「領受......道」反對的。至

於具體是一些甚麼阻力，那更簡單，雅各書下文一再提醒我們防範的，不就是啦！【不要被

那些陌生或怪誕的字眼嚇倒，按上下文順著去解，釋經其實並不是想像般難啊！】 

 

我必要再三強調，雅各所謂的「脫去一切的污穢和盈餘的邪惡」，絕對不是籠籠統統叫我們

不要犯罪。我說了多遍了，就是雅各書絕對不是寫給他那些好吃懶做的「爛信徒」的。雅各

書的讀者群在聽道和行道上，都已經作出了一定的努力甚至有一定的成績。針對著他們，雅

各最關心的倒是怕他們會因著某些「污穢」或「邪惡」而「功虧一匱」前功盡廢，不能「成

功」得著「生命的冠冕」。 

 

這些「污穢」或「邪惡」有多大殺傷力呢？我說第三遍，就是妨礙信徒「領受道」，最終就

是阻止我們得著永遠的生命，非同小可。 

 

但大家一定要「會意」，就是妨礙信徒「領受道」的「污穢」或「邪惡」，不一定是「人所共

知」和「路人皆見」的大奸大惡，而且多數不是。它們可以非常隱閉，甚至會化妝成「善良」

的樣子出現在我們面前。但正因如此，它們的「妨礙性」就更大的，正如最妨礙人得著「真

基督」的是「假基督」一樣，因為「假基督」的最主要特徵，就是「似基督」。 

 

這裡先給大家一個「預告」，就是雅各書下文提到的所有行為指引，實質正是要我們「脫下」

那些妨礙和阻止我們「領受道」的「污穢」和「邪惡」。這些「污穢」和「邪惡」統統都不

是顯然可見的大奸大惡，有些更是在當時的人眼中，甚至在現代人的眼中，都可以看為「好

事」，甚至是某種很可以迷惑人的「偽裝的虔敬」！ 

 

若大家明白到這些「污穢」和「邪惡」的詭詐、可怕和對信仰的殺傷力，就知道雅各為甚麼

再三勸勉我們一定要行道。請再看下一點。 
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四、為甚麼一定要行道？ 
 

1:22 只是你們要行道，不要單單聽道，自己欺哄自己。23 因為聽道而不行道的，就像

人對著鏡子看自己本來的面目，24 看見，走後，隨即忘了他的相貌如何。 
 

為甚麼一定要行道呢？單看第二十二節，表面的原因好像跟我們慣常說的一樣： 
 

1:22 只是你們要行道，不要單單聽道，自己欺哄自己。 
 
大意好像是若「聽道」而不「行道」，得個「講」字，就「言行不一」啦、就「虛偽」啦、

就「偽善」啦，諸如此類。 
 
但請大家留心，雅各並不是說「只是你們要行道，不要單單聽道，欺哄別人」，而是說「不

要......自己欺哄自己」。「言行不一」、「虛偽」、「偽善」都是指「欺哄別人」，但雅各擔心的卻

是我們「自己欺哄自己」。 
 
究竟「欺哄自己」些甚麼呢？扣緊上文，意思就是自以為「道」已經聽得不錯了，自己講出

來也頭頭是道，甚至會行出一點道，有時還會「大發義怒」（動怒），於是就不自覺地「欺哄

自己」說：我已經「得道」了，所以也必定可以得救和得生命（永生）了。原來雅各怕的就

是這個──有些信徒太「老定」了，卻不知道只是「自欺」。他們道是聽過不少，甚自己也

會講，還會行出一點來，但並不等於他們已經「得道」（得著真道）了。 
 
雅各警告他們說：你們並未真正明白和掌握「道」。何以見得？因為你們沒有真正將它「行」

出來。留意，雅各的意思不是因為他們沒將道行出或充分行出來，所以信了也不能得救，而

是他們要是沒有認真將聽過的道行出來，他們就不會真正明白這道，因而也不可能真正掌握

他們聽過的「道」： 
 

1:23 因為聽道而不行道的，就像人對著鏡子看自己本來的面目，24 看見，走後，隨即

忘了他的相貌如何。 
 
這些聽而不行的人對於道，總是含含糊糊，一知半解，甚至是重重曲解的，因為他們沒有切

實遵行──換言之，未行過的道，未算是你真正領受過的道。為甚麼呢？ 
 
詳細容後再說，這裡只說個大概。就是所有你未曾真正行過的「基督真道」，無論字眼上多

麼「純正」，都只不過是你「想像出來的宗教」而已，一定不是原裝正版的上帝啟示。只有

忠實地在現實處境中遵行過上帝的「道」，你才能「領教」到上帝的「道」是如何驚人地與

一切「人間宗教」截然不同，這樣，你才會死心塌地、義無反顧地堅信到底、堅守到死。 
 
我們得救仍是靠信仰，但你要用行道來堅定你的信仰。請永永遠遠記得，最妨礙我們領受上

帝「真道」的，就是用人間宗教偽裝出來的「假道」。而真與假，你只靠「想象」而不是落

實遵行上帝的道，你永遠也分不出來。這樣的人只能「自欺」，終歸也是滅亡。 
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總結、行道是為了救你自己 
 

1:25 惟有詳細察看那全備、使人自由之律法的，並且時常如此，這人既不是聽了就忘，

乃是實在行出來，就在他所行的事上必然得福。 
 
好了，最後，雅各再一次重伸「道」給我們的「福」是只屬於那些能領受道的人的，而行道

既能大大幫助我們領受道，於我們就大有好處，也是非常必需的。 
 
這個「福」是甚麼呢？對應於上文，就是得著生命的冠冕（1:12），是得著被真道重生的生

命（1:18）、也是使我們的靈魂得救（1:21）。留意，所有福氣，表面看都是很「個人」的。 
 
至於「全備、使人自由之律法」所指的，當然不是叫我們走回頭路的「律法主義」和「行為

主義」。留心，雅各不是說「絕對遵行......律法」，而是「詳細察看......律法」，意思明顯不是

法利賽人式的單看條文字眼地死守遵行律法，而是以獨特的慧眼和信心「看通」律法的精義，

換言之，不是「死守律法」，而是通透律法精義並且「活用律法」。如何「活用」？雅各書的

下文說的，全部都是。 
 
事實上，我們把雅各書錯解得離天萬丈，不是雅各書本身有「行為主義」的問題，而是我們

總擺脫不了行為主義的陰影的問題── 
 
我們總以為「行道」重要，是因為「行為」本身重要；而「行為」重要，是因為「客觀的果

效和影響力」重要。結果呢，「行道」云云，最後，只不過成了「發揮信仰影響力」的同義

詞，意思是用信仰來影響別人、影響社區、影響世界。 
 
雅各完全沒有這個意思。以為雅各書是一堆所謂「實用的行為指引」，完全是那些一天到晚

想著「改良品格」、「改善教會」、「改變社區」、「改造世界」的牧師和學者斷章取義、望文生

義虛構出來的，可悲的是，他們不僅「欺哄自己」，還「欺哄教會」、「欺哄世界」。 
 
回到聖經，雅各苦勸我們「行道」的真正目的，是成全我們的「聽道」，不是為了救別人（更

不是救社區、救世界），只為「救你自己」（間接說也有點「救教會」的用作，但那是深層的

解救，不是表面上改變教會環境）。雅各一再告誡我們「行道」，是免得我們一直錯解了道而

不自知，還「自欺」以為自己一定得救，到頭來仍歸滅亡，就比從未信過的人更加淒慘。 
 
我沒有譁眾居寵──事實上，我也不信我這樣的釋經能「譁甚麼眾取甚麼寵」──我只是按

著雅各書的思路依書直說，大家可以繼續「慢慢的聽」下去，就自有分解。當然，大家聽要

聽得耐心，要聽得「通」，但要聽得真正的通，又不要忘了行。總而言之，聽得用心，行得

認真，就差不多了──我的意思，我想，大概是與雅各的差不多的吧！ 
 
 


